

Año... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
precios convencionales

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz
a quien se dirigirá toda
la correspondencia.
Redacción y Administra-
ción: Collado, 9.
Soria.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SÁBADO

Franqueo concertado

AÑO VI.

Jueves 5 de Octubre de 1911

NUM. 741

La leche y la higiene pública

(Conclusión)

Si en la práctica parece difícil exigir que reine la limpieza que debiera en la producción y conservación de la leche, en cambio es posible hallar un remedio parcial, es verdad, pero remedio al fin, que sería representado por la refrigeración. Por este medio los vacunos de Nueva York llegan a ponerse en regla con las prescripciones sanitarias reinantes, que aquí se calificarían de draconianas. Sea como quiera, el tratamiento industrial de la leche comprende dos operaciones: la esterilización incompleta. Esta llamada también pasteurización, es la más comúnmente empleada. Verdad es que responde más a un fin comercial que a uno higiénico. Su único objeto, en efecto, es permitir el transporte de la leche recogida en el campo hasta los grandes centros de consumo. La leche se calienta de 50 a 75 grados, en aparatos especiales, y después se enfría bruscamente por refrigerantes. Conserva sus propiedades naturales de gusto, sabor, olor, etc.; pero no merece confianza. En primer lugar, el calor obra por poco tiempo, y la leche solo conserva la temperatura de pasteurización durante medio minuto. Además la temperatura raramente llega a 75 grados, y lo que es peor, en invierno se suprimen todas estas operaciones.

grados, ya a más de 100. Más allá de esta temperatura la leche adquiere mal sabor. La higiene alimenticia ha beneficiado mucho de estas operaciones a las que debe atribuirse una gran reducción en la mortalidad infantil en los países donde se ha aplicado. Gracias a ello, también ha podido aprovisionarse de leche a los países cálidos, donde este alimento es tan raro como de mala calidad. Notemos que la leche esterilizada sufre profundos cambios que alteran sus propiedades y la hacen menos digestiva. Así los fosfatos, que tanto valor alimenticio le dan, se precipitan, los gases se escapan, la acidez aumenta y el sabor a cocido es poco agradable. Por fin, el precio resulta más elevado. Todo esto es innegable y, sin embargo, a veces hay que pasar por todos estos inconvenientes. Realmente estos procedimientos no son más que un recurso contra las leches sospechosas de infección. Cuando las condiciones higiénicas de producción de la leche se realizan, puede prescindirse de toda esterilización y se obtiene el mejor, más sano y agradable de los alimentos.

Dr. W. COROLEU.

¡Ya torna el invierno!!

Para mi entrañable amigo M. O. B.

¡Ya se caen las hojas! ya viene el invierno! Ya tornan escenas que al amor del fuego pasaron cual ráfaga por el pensamiento dejando en el alma impresión de hielo.

¡Que veloz la vida se pasa sin dar tiempo al tiempo de mirar lo que somos siquiera del continuo y fugaz retorno de unas cosas que nuevas llegando vienen ansias de paz y de anhelo cual palomas que arrullan al nido que ellas con cariño y amor construyeron; de otras cosas que ya viejas mueren cansadas de luchas y de sufrimientos cual la flor que ha lanzado su aroma con amor al viento

y cumplido el destino en la tierra se lanza a lo eterno!

¡Ya se caen las hojas! ¡Ya torna el invierno! Ya sienten las almas un frío muy grande... muy grande que ahondando penetra en su centro ¡Que cuadro tan triste presenta mi pueblo. Ya nada se encuentra que para ya todo es silencio, parece su vida ya helada parece su plaza un desierto; ya no hay voces que irrumpen en ella, lo pasado y tranquilo del sueño, ya no hay cuerpos bonitos que crucen ni caras que alegren lo vasto de su pavimento.

¡Ya todo se esconde, ya todo es silencio, ya pasó lo hermoso cual brillo de relampago que hiere la vista tan solo un momento!

¡Cuán triste es el paso del hombre en llegando su ser al invierno, sin mirar ni pensar que allá, existe ese Ser Supremo que le irá poco a poco quitando las hojas del alma que gran... que giran a impulso del viento, de ese viento que son las pasiones las pasiones e inmundos deseos que las almas pervierten tornando el alegre vivir en tormento.

¡Ya se caen las hojas!

¡Ya viene el invierno!

Arturo de SALOCIN
Almazán, Octubre 1911.

DESDE YELO
Conferencia agrícola

Fórmulas de abonos por fanega de tierra.

Para cereales.—Trigo, cebada, etc., en tierras arenosas sueltas; 50 a 60 kgs. de escorias Thomas, 40 a 50 id. de kainita; Mezclados y distribuidos 8 a 10 días antes de la siembra. 15 kilogramos de nitrato de sosa en primavera, si las plantas están amarillas o débiles.

Para el centeno y avena, algo menos cantidad de abonos.

Para trigo, cebada, etc., en tierras rubiales y aun pardales (por no dar demasiadas fórmulas), 50 kgs. de superfosfato de cal,

15 id. de cloruro de potasa.

En otoño mezclados y esparcidos algunos días antes de la siembra.

15 a 20 kilogramos de nitrato de sosa, en cobertera en el mes de Mayo, ó en dos veces y mejor en esta forma.

Para tierras morcales si son algo húmedas ó ácidas, para ce reales.

60 kgs. de escorias Thomas (ó 50 kgs. de superfosfato a 18 ó 20 por 100 si son tierras secas);

15 kgs. de cloruro ó sulfato de potasa ó 50 kgs. de kainita, (si los cereales sufren en primavera échese 15 kgs. de nitrato de sosa)

Para patatas.—Una buena estercoladura y además

60 kgs. de superfosfato de cal 18/20 por 100.

20 ó 25 kgs. de sulfato de potasa.

Algunos días antes de la siembra.

15 kgs. de nitrato de sosa en dos veces, al dar la primera escarda y un mes después esparcido en las proximidades del tronco ó vastagos.

Para prados.—60 a 70 kbs. de escorias Thomas.

50 id. de kainita.

100 id. de yeso.

Se mezclan y distribuyen en Otoño lo mejor ó sino en primavera antes de que brote la yerba.

Para leguminosas.—Yeros, guijas ó muelas, algarrobas, lentejas, etc.

50 a 60 kgs. de Escorias Thomas en (asenas) ó de superfosfato de cal 18, 20 por 100 en pardales ó rubiales.

15 ó 20 kgs. de sulfato de potasa en asenas ó de cloruro de potasa en pardales ó rubiales.

Terminó dando cuenta de las grandes ventajas que reporta la Asociación, encaminada al engrandecimiento y riqueza de los pueblos ensalzando la labor llevada a cabo por el Sindicato agrícola de Yelo, merecedor de una subvención de dos premios en metálico con diploma y medalla de plata, concedidas por la insigne Asociación de Agricultores de España, vitoreando a cuantos han tenido el gusto de oírle queriendo que su voz sirva de prosperidad y bienestar, contestando satisfactoriamente con ejemplos de experimentos hechos a cuantas preguntas se le hicieron, enseñando

vistas fotográficas de varios ensayos instalados en Soria, Yelo, Adradas, Ambrona, Matamala, Coscurita, etc.

Dióse por terminado el acto felicitando a los concurrentes y, dicho señor, dió las gracias más expresivas a todos los oyentes y en especial al señor maestro D. Manuel Garcia, por haber proporcionado el local y habernos honrado con su ayuda y asistencia, así como al señor Párroco, señores Médico, Farmacéutico, Veterinario, Secretario y dos Concejales que asistieron al acto, honrándolo con su presencia, y del que salieron altamente complacidos, deseando que actos como el presente se repitan con frecuencia al objeto que los agricultores despierten del letargo en que se hallan postrados así como por tener la gratísima satisfacción de vernos honrados con la visita de tan amable é ilustrado Sr. Ingeniero.

PALÍLLOS

Arévalo (Avila)

Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal, 38 reales fanega, entrando 800; centeno, 28 y 28 y 1/2; cebada, 21 y 22; algarrobas 24 y 25; avena 17 y 18; garbarzos superiores, 134 a 150; idem regulares, 120 a 130; idem medianos, 85 a 110; muelas, 36 a 38; guisantes, 34 y 36; patatas, arroba, de 6 a 7 reales.

Operaciones en partidas

TRIGOS.—Hay ofertas de 1.000 fanegas a 42 1/2 reales las 94 libras y sólo pagan a 42 fanega, habiéndose efectuado la venta de 1.000 fanegas a 42 reales las 94 libras.

Situación agrícola

El temporal de frios y vientos Los precios en calma. Vendedores pocos y existencias muchas.

Noticias de la localidad

El mercado de hoy ha estado bastante concurrido, habiéndose presentado bastantes cereales a la venta y casi todo se ha vendido.

Mariano ROLDAN.

recipiente de agua, con una esponja ó simplemente con un paño limpio mojado en el agua del depósito, friccionarse todo el cuerpo. Así limpia la piel y como toda necesidad orgánica satisfecha, produce el bienestar. La mujer limpia es el más bello tesoro de la casa, y los niños sonrosados y aseados completan la felicidad del hogar.

La limpieza de la casa bien ordenada, nada cuesta, pues practicada á diario es un sencillo entretenimiento, y más si ya en la escuela, y de niña la campesina ha adquirido este hábito

Hay que limpiar sin levantar el polvo, pues lo otro no es limpieza puesto que queda en la atmósfera para luego depositarse en los mismos sitios donde se ha limpiado. Los paños de quitar el polvo, deben estar húmedos, así lo recogen, el barro, debe también hacerse húmedo.

Limpieza es la ventilación, pues la suciedad también es gaseosa. Mucha y buena ventilación. El sol es un desinfectante poderosísimo, hay que hacerle penetrar en las habitaciones.

Los animales deben vivir en la cuadra, y aquí, mucha, muchísima limpieza, y si por acaso hay algún animal enfermo, desinfección.

Lo mejor y más higiénico es tener las cuadras fuera de las viviendas y tener un asco especial de los animales, especialmente de pociugas y gallineros. Todos los días deben limpiarse las cuadras y corrales y después de esta limpieza, hay que limpiar también a individuo de ella el encargado.

Lo mismo la calle, nada de desperdicios orgánicos en ella, nada de aguas sucias, la calle debe estar como la casa.

Por último, desde la infancia, hay que crear el hábito de la limpieza, hay que enseñar al niño a considerar una mancha, en su cuerpo, en su ropa, en sus utensilios como un delito.

Teniendo en cuenta que los productos de eliminación orgánica llevan gérmenes, y hay que colocarlos en condiciones de inocuidad, y siendo la saliva uno de

quitismo, producido ya por falta de cal en la alimentación ya por reabsorción insuficiente de ácido láctico, etc., etc.

Pasada la edad de la lactancia, tenemos los enemigos del niño en las enfermedades infectivas, escarlatina, sarampión, difteria, erup, tos ferina, etc. etc. pero aún predominan las enfermedades digestivas.

Podemos sentar:

1.º Desde el momento que nace el niño, baño general diario y limpieza exquisita de deyecciones en su piel.

2.º Alimentación láctea materna, ó cuando más mixta de biberón, pero éste con instrucciones del médico

3.º Hasta que no hayan brotado los dientes, alimentación láctea, después del brote papillas de harinas hervidas, luego féculas, la carne lo último y jamís vino.

4.º Hasta los seis años, absolutamente ningún trabajo intelectual ni corporal, solamente juegos adecuados y bien dirigidos por maestros, que fijan la atención de los niños y vayan creando hábitos.

Posteriormente viene la edad de la escuela de la que nada voy á decir porque ha sido magistralmente tratada en la memoria del Sr. D. Félix Martín, estando en un todo conforme, en que hay una patología especial y una higiene particular que debe estar confiada á médicos especialistas y que tal como hoy están organizadas las escuelas en su mayor parte, no sólo constituye un telguro para los niños que asisten, sino que es un peligro para los hermanos y la familia toda aun cuando no vayan á la escuela.

Juventud.—La juventud en la que comprende el período desde que el muchacho sale de la escuela hasta que se constituye en familia, está caracterizada en nuestros pueblos por la fatiga, el exceso de trabajo y mala alimentación, productos todos de la rutina, la falta de cultura y de higiene; como en un principio he dicho hay que crear hábitos desde la infancia, de lo contrario, la redención orgánica y social sobre ser larguísima es casi imposible.

## De Madrid

Sr. Director de TIERRA SORIANA  
Soria.

Muy señor mío: El procedimiento de violencia adoptado por el periódico «El Mundo» publicando textos tachados por la censura para que el Gobierno, como lo ha verificado, llegara a la suspensión, y por los republicanos, procediendo espontáneamente desde hoy a cesar en sus publicaciones, ha influido indudablemente en el ánimo del Presidente del Consejo, para retardar la fecha para restablecer las garantías constitucionales.

En el Consejo de ministros celebrado ayer en el Ministerio de la Gobernación fué dicho asunto, uno de los que se trataron con mayor detenimiento; y examinados los datos aportados por el Sr. Barroso, se apreció que restablecida la normalidad en toda España, entendían que no había ya peligro alguno en que usara la suspensión de las garantías constitucionales.

Pero el Sr. Canalejas, aunque estando de acuerdo con el criterio de sus compañeros, estimaba que no debía tomarse en el Consejo que se celebraba el acuerdo de restablecer las garantías citadas, porque parecería que dicho acuerdo podrían apreciarlo los republicanos, como sumisión del gobierno al acto de rebeldía ejercido por los periódicos de su partido, suspendiendo la publicación para no someterse a los rigores de la censura, y para obligar a los ministros que modificaran su criterio, procediendo inmediatamente a ordenar el funcionamiento de los artículos de la Constitución que se hallan en suspenso.

## Firma de Marina

Concediendo la gran Cruz blanca al inspector general de Sanidad de la armada D. Carlos Manfí.

Ascendiendo á tenientes de navío á D. Antonio Londi y D. Antonio Gascón.

Nombrando Comandante del crucero *Princesa de Asturias* al capitán de navío D. Federico Ibáñez.

Ascendiendo á segundos tenientes de la reserva de infantería de Marina á cuatro sargentos.

## Telegrama oficial.

Melilla.—El general Luque salió esta mañana para la posición de El Zoio con objeto de visitar y reconocer aquellas posiciones para ir luego á pernoctar en las posiciones avanzadas del Kert.

## La guerra itala-turca

Según telegramas recibidos de Corfú (Islas Salónicas) el Duque de los abruzos ha enviado un ultimatum al valí de Preveza anunciándole que la ciudad será bombardeada si no se entregan los buques de guerra turcos refugiados en el puerto.

Viena.—Comunican de Augusta que el pabellón italiano ondea en el fuerte de Trípoli desde anoche á las 9 y 1/2.

Salónica.—El Gobierno griego ha llamado á filas á los reservistas de los dos últimos reemplazos, reforzando las guarniciones fronterizas.

Paris. Según «L' Echo» el acuerdo franco alemán no será sometido á la aprobación de las potencias signatarias del acta de Algeciras hasta que se finalice el referente al Congo.

## Choque de trenes

El Gobernador de Girona telegrafía que en Figueras chocó el expreso 214 con el tren 285 procedente de Port Bou.

No hubo desgracias, aunque el material sufrió grandes desperfectos, quedando destrozado el coche restaurant.

## Explicaciones del Presidente del Consejo

Hablando esta mañana el Sr. Canalejas de lo ocurrido en Roma con motivo del Congreso de arquitectura manifestó lo siguiente: No creo que haya tenido el episodio la importancia y el carácter airado que le da Tedeschi.

Nosotros fuimos invitados con motivo de la conmemoración de la Unidad italiana á la exposición de Roma y construimos un pabellón. Nos pidieron que prorrogásemos el plazo de permanencia del pabellón y á ello accedimos también.

Se nombró al rey de Italia coronel honorario del regimiento de Saborza y D. Alfonso envió una co-

lección de uniformes de este regimiento para que fuesen expuestos en la exposición. Después fué invitada España al Congreso geográfico y fué designado como representante al Sr. Beltrán y Rózpide.

Más tarde se recibió igual invitación para el Congreso de higiene social y se nombró delegado español al Sr. Espina y Capo.

Por último, recibimos una invitación para el Congreso de Arquitectura, designándose como delegado al Sr. Velázquez, quien debe haber llegado á Roma ó estar en camino de dicha capital.

Precisamente, no tenía necesidad el Sr. Velázquez de llegar antes, porque el Congreso no empieza oficialmente hasta el día 7.

Si no ha marchado ya á Roma, será porque tendría que asistir á los exámenes de la escuela de Arquitectura.

El Sr. Barroso desmintió los rumores circulados con motivo de no haber concurrido algunos arquitectos españoles á dicho Congreso, pues lo sucedido es, que se solicitó fuese allí considerado nuestro idioma como uno de los oficiales y lo negó el Comité organizador por lo que muchos acordaron no asistir.

Después á causa del veraneo se aplazó la designación de representante de España, pero al fin recayó en el Sr. Velázquez.

Oficialmente no hay nuevas noticias de Portugal, suponiéndose por los informes transmitidos desde la frontera, son exagerados.

El 12 de Noviembre serán las elecciones municipales por cuyo motivo las garantías se restablecerán 20 días antes.

## La Bolsa

La Bolsa ha vuelto á recobrar su firmeza después de haber pasado el peligro de la liquidación última, la que hacía temer alguna perturbación al mercado bursátil de Barcelona.

Suyo afmo.—El Corresponsal.  
Octubre 4-911.

## MELILLA

## El Ministro de la Guerra

Melilla 4.—El Ministro una vez terminado el desfile recibió á las

Comisiones civiles y militares y á los kaides adictos. Les habló sobre los propósitos que abriga España al penetrar en el Rif. No vamos en son de conquista; solo pretendemos imponer el orden y la justicia. Elogió á los moros amigos que lucharon unidos á las tropas. A las terminación abrazó al Kaid de Benisicar, Adb-el-Nador diciendo que en él abrazaba á todos los moros que pelearon á favor de España.

Prometió imponerles las condecoraciones que han ganado con su proceder. Esta noche ha invitado á cenar á los generales Aldave, La rrea y Arizón. También asistió á la función que se celebraba en el teatro de verano á beneficio de los heridos. El teatro estaba engalanado. Mañana irá á Zeluán y á Izaio donde acudirán á saludarle los moros notables de Ulla Setut. Anoche hicieron algunos disparos sobre la posición de Ishafen. El Infante Don Alfonso visitó algunos posiciones avanzadas acompañado de su ayudante el general Ordóñez.

Melilla.—A la una de la tarde ha llegado á bordo del «Pelayo» el ministro de la Guerra general Luque. Las tropas cubrían la carrera desde el muelle á la Capitanía general donde se alojó el Ministro. En el trayecto se oyeron varios vivas. Un paisano besó la mano del General Luque. El desfile resultó muy brillante. Al pisar tierra el General Luque expidió un telegrama al general Ordóñez saludando á las tropas que operan en el Kert. Por la tarde visitó el cementerio y los hospitales.

A primera hora de la mañana fondeó en este puerto el «Recalde» conduciendo al General Luque que viene del Peñón de Alhucemas de revistar aquellas guarniciones.  
PRENSA ASOCIADA.

## Desde Nájaga

Llegada de enfermos y heridos.—Tristes escenas.—Llegada del ministro de la Guerra.—Otros detalles.

Procedente de Melilla llegó ayer á este puerto el transporte de guerra «Almirante Lobo» conduciendo

do solamente 14 heridos y 186 enfermos que forma un total de 200 individuos. En los muelles esperaban á los enfermos y heridos el Gobernador militar Sr. Santa Coloma con su ayudante Sr. Jaraba el Gobernador civil Sr. Sanmartín, el Alcalde Sr. Albert y demás comisiones y representaciones de la Diputación provincial y varios concejales del Ayuntamiento.

También llegó á bordo del «Almirante Lobo» el presidente de la Cruz Roja de Melilla, D. Rafael Roca, con ocho números de la ambulancia de tan benéfica institución melillense.

De los 200 enfermos y heridos se hizo la distribución siguiente: 136 enfermos y 14 heridos al Hospital Militar y 50 enfermos á los barracones construídos en el cuartel de la Trinidad.

En el muelle presenciamos algunas escenas dolorísimas ocurridas entre seres tan queridos como son las madres é hijos. Una pobre señora que desde mucho antes de la llegada del buque se hallaba en el muelle, al esperar á un hijo suyo que viene enfermo, llorando amargamente, agarróse al cuello de su hijo, costando gran trabajo en poder separarla.

A ella acercóse el General señor Santa Coloma y con frases cariñosas, consoló á la pobre mujer, haciéndola ver que su hijo no era de los más graves que venían. No obstante, la madre corrió llorando amargamente tras el coche que lo conducía al Hospital.

En el expreso llegó el ministro de la Guerra, General Luque, acompañado de dos ayudantes. En la estación esperábanle los Gobernadores y el Ayuntamiento y varias comisiones é infinidad de sus amigos. El ministro ocupó un carruaje acompañado de sus ayudantes y Gobernador militar, después sostuvo una larga conferencia con el General Santa Coloma.

Después se dirigió al Hotel Regina donde recibió numerosas visitas oficiales. A las tres de la tarde visitó los enfermos y heridos en los Hospitales donde se encaman.

El ministro tuvo frases afectuosas para todos, y algunos de ellos intentaron levantarse al conocer á su Jefe superior.

Nuestros campesinos, como trabajadores de la tierra, sufren por las inclemencias atmosféricas, enfriamientos, enfermedades del pulmón y de la pleura, congestiones, insolaciones, etc. etc.

La presión instrumental manual, provoca en la mano vejigas, callosidades, á veces dermatitis de la palma de la mano que pueden ser sumamente dolorosas, el encorvamiento de la mano, acorta gradualmente la aponeurosis palmar, y en este caso no resulta posible un estiramiento completo de los dedos.

El esfuerzo, produce hernias, y repetido puede producir trastornos cardiacos. Los accidentes y lesiones traumáticas son frecuentes y muchos se evitarían si se creara el hábito de la previsión.



## La familia

La higiene privada del individuo y la familia está condenada, en una palabra. Limpieza. Pero limpieza verdad, empezando por la corporal, que no cuesta nada más que voluntad. La pobreza no la excusa, pues en todas las casas hay agua y en todas hay un depósito, llámese cubo, de hierro ó de madera ó cavidad cualquiera donde quepan los dos pies de una persona. La piel respira como el pulmón, y respira por multitud de pequeños orificios denominados poros, por ellos se excreta el sudor y mezclado éste con las substancias sólidas, obtura los citados orificios y la respiración y eliminación siendo asiento la piel de multitud de enfermedades y la suciedad origen de cultivos microbianos que se desarrollan y provocan las infecciones.

El agricultor, por la clase de su trabajo, necesita una limpieza personal muy esmerada. Al regreso del campo, cuando la fatiga corporal le embarga, debe tomar un baño antes de cenar, muy sencillo y corto; colocado de pies dentro de un

El General Luque prohibió hieran demostraciones de disciplina en aquel momento.

Con dos de los heridos estuvo conversando largo rato, escuchando el relato de algunas de las acciones que tomaron parte.

El ministro de la Guerra quedó satisfechísimo del estado de higiene de que disfrutaban, felicitando por tal motivo al Gobernador y director del Hospital y demás personal que presta sus servicios en el mismo.

Terminada la visita se dirigió al muelle con objeto de embarcar a bordo del acorazado «Pelayo» que ha de conducirle a Melilla.

Es probable que mañana venga otro barco con heridos de los últimos combates.

Ayer se aseguraba en esta capital que nuestras tropas habían sostenido un fuerte tiroteo con los moros, ocasionando muchas bajas.

Teodoro de las HERAS

4 Octubre de 1911.

EN DÍAS DE FIESTA

# Por San Saturnio

## El miércoles

Por la mañana recorrió las calles de la población la «Lira Numantina» que tocó alegre diana.

El tiempo, aunque algo frío, era más agradable que el del día anterior.

## Las nuevas escuelas Solemne inauguración.—Distribución de premios.

A las diez y media de la mañana, en uno de los salones de las nuevas escuelas tuvo lugar el acto de inauguración de los nuevos locales y distribución de premios a los niños de todas las escuelas de Soria.

Del acto no podemos ocuparnos con la extensión debida y como hemos de tener ocasión,—y deseamos que sea enseguida,—de hablar de enseñanza, reservamos para entonces elogios y consideraciones a los Sres. Alcalde de Soria, Sr. Maes, Director del Instituto, Sr. Jodra y Doña Gregoria Garganta, profesores, por sus notables discursos.

Los niños premiados son los siguientes:

### Premios.

**Escuelas graduadas de niñas.**—Párvulos, Ayuntamiento, primera sección:

Encarnación Terrel, Juana Martínez, Emerenciana Bravo, Teresa Gómez, Teodora Calabia y Mercedes Manrique.—Segunda sección: Carmen Bartolomé, Teresa Lenguas, Concepción Puyuelo y Consuelo Cacho.

**Grado 3.º**—Premio Robles: Srta. Cecilia Herrera. Del Ayuntamiento: Pilar Cuevas, Adela Lenguas, Margarita Gonzalo, Dolores Manrique, Josefina Díez, María Rebolar, María Millán.

**Grado 2.º**—Premio Robles: Margarita Domínguez. Del Ayuntamiento: María Lenguas, Socorro Broles, Josefa Martínez, Aurea Martínez, Micaela Hernández, Juana Chicote.

**Elemental de niñas.**—Premio Robles: Srta. Consuelo Canalejo. Del Ayuntamiento: Victoria Bozal, Ma-

ría Aparicio, Cándida Cabrejas, Manuela del Prado, Amparo Aparicio y Luisa Ramos.

**Del Barrio de las Casas.**—Premio Robles: Victoriana Martínez. Del Ayuntamiento: Josefa Valero, Angela Ramón, Ecequiela Hernández y Bibiana Gonzalo.

**Graduada de Niños.**—Premios del Ayuntamiento.—Primer grado

Felix González, Ramón García, Domitilo Mora es, Aurelio Labanda, Pablo Modrego, Crescencio Oncins, José Puyuelo.

**Premios Robles:** D. Juan Soto.—Del Ayuntamiento.

Angel Lacalle, Francisco Iglesias Vicens e Alcazar, Juan Romero Julio Sanz Severiano Latorre, Benigno Calvo.

**Tercer grado.**—Premios Robles: Don Mariano Lenguas. Del Ayuntamiento.

José Monge, Francisco Martínez Jesús Orden, Prim Marco, Ricardo Medina, Antonio Canalejo, Eugenio Bozal, Manuel Carreira.

**Elemental de niños.** Premio Robles: Julio García. Del Ayuntamiento; José Manrique, Franco Bravo, Jesús Hernández, Bienvenido Ortega, Manuel Gaya, Ricardo García, Juan del Amo, José Millán, Luis Aparicio, Angel Arche, Cipriano Ortega, Manuel Ruiz.

**Elemental del Barrio de las Casas.**—Premio Robles: Victoriano Molina. Del Ayuntamiento: Antonio Valero, Jerónimo Gonzalo, Juan Hernández, Nicolás Ramón.

## Música y bailes

Por la mañana tocó en la *Alameda de Cervantes* la «Lira Numantina» escogidas piezas de su repertorio.

Por la noche hubo animados bailes en la Amistad y el Mercantil.

## Ultimo día de fiestas

A la romería a San Saturnio ha concurrido bastante público y no ha sido el frío de la mañana remora para que el elemento joven haya bailado durante un buen rato.

## Homenaje a los sorianos ilustres.

Galantemente invitados para asistir al festival de Homenaje a los hijos ilustres de Soria, fuimos esta mañana al teatro principal, donde se reunieron las más elegantes damas y personas distinguidas de la culta Soria.

Esta fiesta tenía para nosotros además del atractivo natural por la grandezza que el acto representaba, otro especialísimo

Uno de nuestros colaboradores, tenía presentado un trabajo biográfico, y como en esta casa todos nos profesamos gran afecto, deseábamos gozar con el premio del compañero, si su trabajo merecía los honores de ser premiados por el jurado,

Nuestras esperanzas fueron frustradas puesto que, los trabajos presentados no se ajustaban a las condiciones del Certamen, siendo por tanto, declarado desierto, si bien se dieron mil plácemes y se tributaron elogios a los autores de los mismos.

Nosotros a nuestra vez agradecemos dichos elogios en nombre de nuestro compañero, y damos a éste la más entusiasta enhorabuena.

Empezó el acto a las once y cuarto de la mañana y a los armoniosos acordes de la «Lira Numantina» que dirige D. Pedro Amezua, ocupó la Presidencia D. Antonio Sánchez Malo, en representación del Alcalde Sr. Vicén.

Don Anastasio Vitoria, secretario del Jurado, dió lectura a una memoria, y acta del mismo, prueba relevante de la inmensa labor aco-

metida y llevada a cabo por los autores de los trabajos presentados, manifestación palmaria del sentimiento que tenía el jurado por no poder premiar los escritos.

Significó en el uso de la palabra el Sr. D. Benito Sanz Encabo, Presidente de la Diputación y al trazar la biografía del jesuita Padre Lainez, revelóse un biógrafo de cuerpo entero.

Fué muy aplaudido y felicitado por su acabado trabajo.

El Sr. Ayuso, fué el encargado de biografiar al inolvidable D. Federico Omeña, y con gran elocuencia trazó la vida del insigne músico soriano.

La Sra. Gil-Andrés y nuestros buenos amigos D. José Casado y D. Manuel Guzmán, colaboraron con el Sr. Ayuso para demostrar la belleza que sentía Omeña en la composición, rayando todos a una altura inmensa y cosechando nutridísimos aplausos, la primera cantando con exquisito gusto la última producción del insigne músico y los segundos por su acabada ejecución en el piano y violín.

Don Mariano Granados hizo una biografía digna del sabio sacerdote D. Benito Golmayo.

A grandes rasgos trazó la meritoria labor que el Profesor de la Universidad Central se tomó para conseguir que sus discípulos fuesen grandes canonistas.

Finalmente presentó al Sr. Golmayo como escritor y tuvo el señor Granados la feliz ocurrencia de poner en parangón al autor Golmayo con los actuales autores, siempre ávidos y afanosos por colocar sus obras entre los discípulos, logrando merecidos y justos aplausos.

Terminó el acto con el discurso resumen de D. Antonio Sánchez Malo, quien con hermoso decir entonó un himno de alabanza a los autores de los escritos presentados al certamen, dándoles aliento para proseguir en el trabajo de honrar a los hijos de Soria y su provincia, y ponderando cuanto dijeron los oradores.

Al terminar, hizo suyas las frases de cuantos le precedieron en el uso de la palabra sobre la gran importancia que tiene para Soria el que el bello sexo haga pública manifestación de Sorianismo, puesto que con tan hermoso proceder lograrán que cuantos rodeen a las hermosas sorianas anhelan el bienestar y grandezza que merece nuestra provincia.

Resultó el acto celebrado una fiesta patriótica, digna de ser repetida en años venideros.

El poco espacio de que disponemos nos impide ser todo lo extensos que tan simpática fiesta merece.

## La novillada

### Dos heridos; uno de gravedad

Ha sido un verdadero lleno de plaza. Es posible que ni una persona mas hubiera podido colocarse.

Hubiera sido entretenida la fiesta a no haber ocurrido una sensible desgracia.

Una de las vacas que se capeaban en la plaza ha herido, aunque por fortuna levemente, a un joven de Abejar, cuyo nombre ignoramos.

La vaca que se ha soltado en el duodécimo lugar ha alcanzado y volteado aparatosamente, al joven de Suellacabras, Pedro Casado.

Le ha curado varias heridas y una de bastante gravedad, hasta el extremo de necesitar cinco puntadas.

El médico señor Guisande y el practicante Sr. Grábalos, auxilia-

dos por el espontáneo ofrecimiento de nuestro buen amigo y paisano el practicante de Torrearév: D. Patricio Pando, han curado el herido en la enfermería de la Plaza de Toros.

Celebraremos que pueda conseguir el joven Pedro Casado, pronta curación.

## Ecos locales y generales

Hemos tenido el gusto de saludar al Auxiliar técnico del afamado Ortopédico de Madrid Sr. Farré Gamell, el cual recibe consultas en el Hotel Comercio de 11 a 1 y de 3 a 6, durante los días de hoy y mañana exclusivamente.

Se ha encargado del partido médico de Reznos, nuestro buen amigo el ilustrado Licenciado en Medicina, D. Tomás Pacheco, que hasta hace poco tiempo prestó los servicios de su profesión en el partido de Suellacabras.

Reciban el pueblo de Reznos y el joven médico, nuestra cordial enhorabuena.

Por contravenir lo dispuesto en la vigente Ley de Caza han sido denunciados al Juzgado municipal correspondiente el vecino de Fuentesgelves, Lorenzo Valladares.

Han salido para Madrid, el joven estudiante de Derecho, D. José Tudela de la Orden y D. Agustín Ruiz, Feliz viaje.

Por blasfemos han sido detenidos por la policía de esta capital y puestos a disposición del Juzgado de instrucción Marcelino Gómez y Gómez, de Azofra (Logroño) y Zoilo Gómez Arancón, de Zafra (Badajoz).

En la Tesorería de la Asociación de Caridad han ingresado 30,10 pesetas que la policía recogió días pasados en un corro de juegos prohibidos, sorprendidos gracias al celo de los agentes de vigilancia. Lo aplaudimos.

## Juan G. y García Tratante en ganados de corda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.

Humanola, 53, Soria.

Tip. TIERRA SORIANA. de J. Sáenz.

## Conferencia telegráfica

Ultima hora  
Madrid, 5, (5 h)

### El Consejo de hoy

El conflicto italo-turco.—La revolución de Portugal.

En el Consejo que hoy se celebró en Palacio bajo la presidencia del rey Canalejas trató de política exterior, tratando principalmente del conflicto italo turco y de la situación de Portugal.

Parece que las potencias no consentirán que se haga violación de tratados internacionales en lo que afecta a Trípoli.

Lo de Portugal es contradictorio. Según el embajador de Portugal, no ocurre nada pero informes semifofiosos afirman que en Oporto y el Norte del país vecino se ha proclamado la Monarquía.

El gobierno español no so mantendrá neutral sino que se pondrá del lado del régimen constituido en país vecino.

### Política interior

Las garantías.—Oposiciones.

En el Consejo se habló brevemente de los últimos telegramas del general Luque.

En cuanto al levantamiento de la suspensión de garantías el gobierno no ha acordado nada pero no pondrá en vigor los artículos de la constitución que las noticias que se reciben de provincias no sean las de estar en una completa época normal.

Se trató también del sustituto de Valdeherrazo para la Embajada.

Créese que irá el actual Sub secretario de Estado Sr. Piña.

Se ha firmado el decreto de convocatoria para 60 plazas de la judicatura y en breve se firmará el anuncio de oposición para ingreso en la carrera jurídico militar.

### El Ayuntamiento de Barcelona

Una comisión del Ayuntamiento de Barcelona ha visitado al ministro de la Gobernación para gestionar la solución de arbitrios y otros asuntos municipales.

### Tropas a la frontera portuguesa

Valladolid 5.—A las nueve de la mañana ha salido con dirección a Alcañices y otros puntos de la frontera portuguesa el regimiento de artillería de Farnesio.

P.



**AUTOMÓVIL**

**Sólido y de duración**  
Fabricado de acero-vanadio, que es el acero más resistente, el más caro, el que menos se desgasta por la fricción, y que soporta los choques y las trepidaciones sin cristalizar.

**Ligero y económico**  
El chasis Ford sólo pesa 500 kilogramos, y no se ha sacrificado un solo gramo que comprometa su solidez, pero sí lleva peso muerto que cuesta arrastrar, por lo que consume la mitad de gasolina, la cuarta parte de aceite y la tercera a décima parte de gomas.

**Económico para viajar**  
Más que en ferrocarril aún en 3.ª clase. Podemos y queremos probarlo a quien lo desee.

**Económico para uso de ciudad**  
Pesetas 500 al año para un recorrido medio de 10 kilómetros diarios.

**Bueno para malos caminos y cuevas**  
Cuanto más pesa un móvil mejor es—si no pesa; el ferrocarril exige rails perfectamente lisos y finos. El Ford, que es el auto más ligero, va sobre caminos con baches, piedras, barro o polvo. Siempre llega a su destino y vuelve. Lleva motor de 20 HP y, dando un poco peso, hasta 40 las cuevas, hasta de 50 la noche.

**Necesario para veranear**  
Sirve de agradable y económica distracción a toda la familia, y el cabero de la misma puede acudir a su oficina, fábrica o asuntos profesionales en sitios distantes 40, 50 ó más kilómetros, cuando en el viaje poco tiempo y dinero y a la hora que le convenga, de día ó de noche.

**Barato de compra**  
Por fabricarse en único tipo de chasis y repetirse en cantidad enorme, empleando procedimientos de fabricación ultramodernos, mecánico-automáticos y de estandarización.

Torpedos, 2 asientos. Ptas. 5.950  
Doble torpedos, 6 asientos. 6.200  
Landaulet, 6 asientos. 6.100

**Facilidad de recomposición**  
Todas las piezas del automóvil Ford son intercambiables sin previo ajuste; las hay siempre en existencia y, además, resultan muy económicas.

**Referencias**  
Plátano Catálogos é impresos, mejor informarse de los poseedores de Ford, y mucho mejor examínense y pruébense gratuitamente en pascos, viajes, cuevas, etc., etc. Hay siempre modelos a su disposición para ensayo.

**AGENCIA GENERAL DE LA Ford Motor Company**  
GARAGE «AUTO-CENTRAL»  
Grabador Calvo, 8. 9. — Valencia

# Escopetas

Marca registrada



**EDUARDO SCHILLING S EN C.**  
MADRID BARCELONA VALENCIA

Catalogo ilustrado franco

## Doctor MATEOS

ESPECIALIDADES

MADRID

La CLINICA MATEOS es la que presta mayor contribucion por el servicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia la planta clínica de Madrid del Hospital de San Carlos, de la que el doctor MATEOS es jefe, ha sido el punto de partida para la fundación de esta clínica, que desde su fundación en 1908, ha ido creciendo y desarrollándose hasta convertirse en el más importante centro de enseñanza y de práctica de la medicina en España. El doctor MATEOS es jefe de la clínica y tiene a su cargo la enseñanza y la práctica de la medicina en sus tres grados (escasa, difícil e imposible) y en sus tres especialidades (medicina, cirugía y obstetricia). Para fijar el caso, pídase el gráfico de la potencia arterial y se contestará gratis.

Ultima novedad en postales en Tierra Soriana

Lean vds eso atentamente

## Las Turbaciones de la Circulación

## El Artritisismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel, debidas a una invasión de humores en la sangre).

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles ó a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que tienen más de 45 ó 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezónes, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca a las mujeres llegadas a la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabemos recomendar demasiado, a todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depósito general y venta: **Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de Ssn Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.**

## MATRIZ SIFILIS

CON UN DIA DE OPERACION

Cáncer, hemorras, pruridos, terribles flujo sangro, fiebre, congestión, irritación con dolor, correa de las costuras, vómitos, flujo blanco, etc. etc. etc. y síntomas que ocasionan el aborto, etc. etc. etc. Las señoras de esta enfermedad, que más ligero alivia en su matriz, para evitar graves males, al principio todo se cura fácilmente. Penosidad de EMBARAZO, parto y sobrepeso. Consultas.

## MAL DE ORINA

SALES KOCH

SIN DOLOR NI OPERACION

CURAN todas las afecciones de URETRA, PROSTATA, VEJIGA Y RINONES. Distan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de VEJIGA; calman al momento los terribles dolores al orinar; disminuyen el cansancio y limpian la orina de poca blanca purulenta ó de sangre. Los flujos crónicos se curan en pocas horas. Las Sales Koch son fáciles de usar y muy bien conocidas de médicos y enfermeros. Se venden en 7 pesetas. En las boticas de España, América y Filipinas.

## ¡Alerta todo el mundo!

**POLVO REGENERADOR**

para hacer poner a las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

3.000 tres mil huevos al año con 10 gallinas!

¡Resultados maravillosos. Resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno. Numerosos testimonios. Gasto insignificante.

Dirigirse a su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**

**Droguería General, Estación, II.—Vitoria.**

NOTAS: Existen productos extranjeros similares que pueden desearse, pero a peso que en ellos se fija se exponen que el producto de este autor es de un colorido y calidad que presente completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad. Pídase prospecto y se remitirá gratis.

Representante para la provincia de Soria: **José Sáenz Moneo**

**TIERRA SORIANA.**—De venta: Farmacia de **D. José Morales**

**Orantes.** En Burgo de Osma, Droguería de **D. Ricardo Correas.**

"TIERRA SORIANA", imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantes y económicos, en el se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomiendan, debiendo tener en cuenta cuantos desean honrarlos con sus apreciables impresiones de gran lujo y correctas.

En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo a precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo a los señores secretarios de Ayuntamiento y Juzgades.

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros

contra Incendio

á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de las empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 2 de Julio de 1902.

Pesetas.	
GARANTIAS:	
Capital (Suscripto).....	5.000.000,00
social: Desembolsados.....	1.500.000,00
Estatuaria.....	1.000.000,00
Reservas/Técnica y garantía.....	1.035.479,68
Inversiones y fondos disponibles.....	3.035.479,68
Sintestros satisfechos.....	13.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Ramba Catalunya, 15 y Cortes, 624.

Comisión principal de la provincia Plaza de Acaña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

## GABINETE MEDICO DEL Dr. Basilio Jiménez Benito

**Rayos X.—Electroterapia**

Consulta diaria de 10 á 1 Calle de los Estreños, 2.—pral.

## Asmáticos Tuberculosos

los que sufrís Bronquitis Crónicas vuestra salvación

## GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia

## Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

**PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ**

Cirujano del Hospital Profesor del Instituto de San Agustín. Ex-médico Rubio, de Madrid. Titular por oposición

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., é instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consulta de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.

**Vadillo, 10.—Burgo de Osma**

## ¡FORASTEROS!

¿Queréis vestir bien y barato? Pues visitad la costurera de **ESTEBAN VALERO** calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

## Fábrica de velas de cera privilegiada

**EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)**

Representante y depositario para la provincia de Soria, **JOSE SAENZ MONEO**

á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferrer, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de machas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convienen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las machas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 3,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, pesetas.—Corazon 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 ptas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 ptas.—Batalla mala, kilo, 1,75 ptas. Condiciones.—Franco envase y portegen la estación que se diga.—Pago á 30 días sin descuento y 20 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas. A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

## Vinda de Ballesteros é hijos

En este establecimiento se ha e toda clase de pelucas, bisenes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros par: sones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar todo en ca'ello, á precios sumamente cómicos.

Tambiense alquilan pelucas, barbas peluquines para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello.

**Marqués del Vadillo, 2. Soria**

Peluquería artística é higiénica.

## La Moderna, Casa de Viajeros

(Instalada en el local que ocupó el H. del Comercio)

— DE —

## JOSE SAENZ

Collado, 9 (TIERRA SORIANA)—SORIA

Elegante y lujoso comedor. Higiénicas habitaciones. Trato esmerado. Precios económicos.

## Elegantes bolsillos, á precios económicos en Tierra Soriana